

Info- Généalogie



Mot du président

de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie

Vol. 32 no 2

JUIN 2020

Après trois mois de confinement, le retour aux activités est déclenché. Cependant, les règles imposées pour ce retour sont lourdes à implanter et à appliquer. Le retour à la normale n'est pas encore fixé dans les agendas. Quelques sociétés de généalogie ayant leurs locaux dans un édifice municipal, ont eu l'accord de leur municipalité pour offrir certains services, mais à des conditions répondant à des règles précises. Je considère que c'est un bon début.

Historiquement, les sociétés de généalogies ont été fondées pour centraliser la documentation, aidant par le fait même les généalogistes dans leur recherche. Rapidement, l'entraide s'est installée, créant des contacts et des réseaux. L'arrivée de l'informatique est venue changer le service à donner aux membres des sociétés : apprivoiser le matériel et les applications de recherche, se familiariser avec les nouvelles méthodes et outils de travail. Les livres ont été changés par les ordinateurs, les bases de données ont remplacé les listes et les

répertoires et les logiciels de généalogie permettent de présenter les informations sous plusieurs angles, aspect limité d'une série de feuilles rangée dans un cartable.

Nos locaux de travail deviennent des lieux de rassemblement d'entraide et de socialisation, autant pour les chercheurs que pour les bénévoles qui se réunissent. Comme je mentionnais, la réouverture de nos locaux est une bonne nouvelle. Cependant, je crois que les restrictions, nécessaires pour la santé publique, ont tout de même un côté dénaturé pour les services que nous donnons. Les contraintes imposées risquent de mettre une barrière à la « socialisation » de notre bénévolat.

Pensons à un bénévole répondant à un chercheur qui est dans une impasse. Ce bénévole s'assoit près du chercheur et discute du problème. Installés côte à côte, les doigts d'un et de l'autre se promènent entre l'écran et le clavier, passant par la manipulation des feuilles étalées sur la table

Mot du président... suite

de travail. Appliquant des règles sanitaires, cette approche instinctive devient soudainement dangereuse. Alors y a-t-il conciliation possible entre le danger d'une pandémie prolongée et les approches de communications et de socialisations développées d'instinct?

Je crois que c'est un des plus gros défis que nous aurons à faire face. Outre les moyens techniques pour répondre aux règles sanitaires, le comportement humain devra aussi se modifier en conséquence. Comment rendre service à nos membres tout en respectant la distanciation demandée? Comment garder l'intérêt de nos membres à venir faire leur recherche dans nos locaux?

Je ne sais pas si vous êtes comme moi: je m'aperçois que le confinement prolongé a un impact sur ma créativité. Le contact direct avec d'autres personnes, les échanges d'idées et d'avis stimulaient mon imagination

et m'amenaient à proposer des projets. Maintenant, mes gestes et pensées sont principalement orientés « COVID-19 » et mes contacts sont limités. À la lecture de ce texte, ne voyez pas un message pessimiste. Je vous partage une prise de conscience que, personnellement, je constate. J'espère qu'elle nous stimulera et apportera des idées pour surmonter ces défis suscités par les règles sanitaires.

Je crois fermement que nous y arriverons et je vous encourage à partager vos expériences.

Généalogiquement,

Daniel Rose

Président de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie



**En raison des vacances estivales,
notre équipe fait relâche du
10 juillet au 10 août.**



Nous vous souhaitons un bel été !



Prix et distinctions année 2020

Félicitations aux récipiendaires !

La FQSG remet des prix soulignant les réalisations exceptionnelles des généalogistes et des bénévoles qui font rayonner leur société de généalogie ! Découvrez-les !

<https://federationgenealogie.qc.ca/medaille-et-prix-2020>

PRIX RENAUD-BROCHU

Avec la remise des prix Renaud-Brochu, la Fédération québécoise des sociétés de généalogie vise à rendre hommage aux bénévoles qui donnent généreusement de leur temps et mettent leur énergie au service des sociétés de généalogie. Au Québec, on compte plus d'un demi-million de bénévoles en loisir et en sport. Reconnaissons et célébrons la contribution inestimable de ces bénévoles à notre milieu. Ils sont le moteur de nos associations. Les récipiendaires 2020 sont :

Jacqueline Gagnon - Société de généalogie et d'histoire de Saint-Eustache
Stéphane Tremblay - Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine
Rollande Bernier et Thérèse Frey - Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe inc.
Marie-Josée Raby - Société de généalogie de l'Outaouais
Serge Tremblay - Société de généalogie du Saguenay
France Desroches - Société de généalogie de Québec
Daniel Vézina - Société de généalogie de Québec
Danielle Laplante - Centre de Généalogie, des Archives et des Biens culturels de Château-Richer
Jacques St-Cyr - Société d'histoire et de généalogie de Victoriaville
Marjolaine Pelland - Société généalogique canadienne-française
Suzanne Lamoureux-Houle - Société généalogique canadienne-française

MÉDAILLE DE RECONNAISSANCE

La médaille de reconnaissance de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie est une récompense qui souligne la qualité exceptionnelle du parcours de généalogistes membres de sociétés de généalogie qui, par leurs réalisations et leur engagement, contribuent au développement de la généalogie dans leur milieu, ainsi qu'au rayonnement de leur société. Les récipiendaires 2020 sont :

Diane Scraire - Société de généalogie et d'histoire de Saint-Eustache
Lina Marcoux-Chopin - Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine
Roger Roy - Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe inc.
Josée Gravel - Société de généalogie du Saguenay
Yvon Lacroix - Société de généalogie de Québec

Les sociétés de généalogie vous offrent :

L'expertise. Les généalogistes membres des sociétés peuvent compter de multiples années d'expérience dans la recherche généalogique et sont disposés à aider les débutants. Ainsi, ils peuvent profiter des conseils et de l'expertise de généalogistes chevronnés afin de bien commencer leur recherche et éviter de partir sur de mauvaises bases.

Les outils de recherche :

– l'accès aux centres de documentation et bibliothèques des sociétés qui offrent des collections contenant à la fois des ouvrages de référence et des répertoires (BMS), ainsi que des monographies qui relatent les histoires de municipalités, de paroisses et de familles, etc.

– l'accès à diverses bases de données indispensables à toute recherche généalogique.

Conservation et diffusion d'archives. Une société d'histoire et de généalogie a pour mandat de conserver et mettre en valeur le patrimoine local et la recherche généalogique, ainsi que de rendre l'histoire locale et les archives accessibles. Plusieurs de nos membres sont affiliés à des centres d'archives agréés ou à des institutions muséales.

Des occasions d'apprentissage telles que des conférences ou des ateliers. Les chercheurs tirent profit des nombreuses **activités de formation** disponibles pour débiter correctement et éviter les écueils les plus fréquents.

Des activités sociales; déjeuner-conférence, colloques, visites guidées, etc.

Plusieurs sociétés entreprennent des **projets de recherche** spécifiques comme l'indexation de documents ou de journaux locaux, ou la création de bases de données.

Elles publient également des **revues et des bulletins** qui fournissent des renseignements sur les recherches entreprises par les membres, les conférences et rencontres à venir. On y trouve aussi des renseignements à jour sur les méthodes de recherche et les documents qui existent dans la région, des chroniques historiques, des histoires de famille, des généalogies, etc.

À propos

La FQSG est un organisme subventionné par le Ministère de la Culture et des Communications du Québec et gracieusement hébergé par Bibliothèque et Archives nationales du Québec.



BIBLIOTHÈQUE
ET ARCHIVES
NATIONALES
DU QUÉBEC



Le bulletin INFO-GÉNÉALOGIE est une publication trimestrielle distribuée électroniquement à tous les membres affiliés à la Fédération, ainsi qu'aux partenaires.

Nous joindre

Fédération québécoise
des sociétés de généalogie
1055, avenue du Séminaire
Pavillon L-J-Casault
Université Laval Local 3240-F
Québec (Québec) G1V 5C8

Notre bureau est ouvert du lundi
au vendredi de 9 h à 16 h.
Tél. : 418 653-3940
Courriel : info@fqsg.qc.ca



WWW.FACEBOOK.COM/FEDERATIONGENEALOGIE
[HTTP://WWW.FEDERATIONGENEALOGIE.QC.CA](http://WWW.FEDERATIONGENEALOGIE.QC.CA)
WWW.SEMAINEGENEALOGIE.COM
WWW.FICHERORIGINE.COM